

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado.

Editor Propietario,

Francisco Valladares

Director,

Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,

Víctor J. Gólcher

Administrador,

Abraham Madrigal Jiménez

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante e imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro; a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana

DE

PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI Nos.

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PIÑOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Alvert B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio a diez pesos el salto.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriese en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admón. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto.
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... N. Fernández N.
Grecia..... Enrique Saborio G.
San Ramón..... Gerardo Lobo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espana..... Benancio Mena
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Viñas..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarcoero..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.
7ª Avenida Q. n.º 181.

LUIS AEROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

JUAN R. MORA GARITA.

Abogado y Notario.
Avenida 7ª O. n.º 249.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

OJO á este aviso!!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel," tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer a sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tiene esta casa.

Un corte de pelo.... 50 cs.	Una peinada..... 15 cs.
Una afeitada..... 50 "	Por limpiar botas..... 10 "
Un champú..... 25 "	

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

AVISO IMPORTANTE.

Vendo, en condiciones favorables para el comprador, ó cambio por otra más pequeña, ó doy en arriendo una finca de 250 manzanas en el Naranjo. La mitad más ó menos de pastos; el resto dedicado a la agricultura, dá muy buen maíz, frijoles, caña, yuca, café etc. Enseñará el plano y dará informes, su dueño, en la Avenida Central, antes Cuesta de Moras, n.º 471.

PROCOPIO PEREIRA.

!! ABOGADOS !!

En punto céntrico de esta ciudad se ofrece una pieza propia para oficina. En esta imprenta informarán.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

PARRAFOS SUELTOS

"Toda la vida es sueño
y los sueños sueños son."

El espiritismo en sí es atractivo; pero arranca con frecuencia esta exclamación: ¡Lástima que no sea verdad tanta ilusión!

Como todas las cosas que tienen su lado bueno y su lado malo, hallamos en el espiritismo una doctrina que tiende á Dios por la Ciencia y la Caridad, pero que se pone en ridículo creyendo que los espíritus de los que fueron, aún de los más eminentes hombres, se ponen en comunicación con los vivientes; que dan golpes en las paredes, mudan muebles de una habitación á otra, tocan pianos, y hacen, en fin, el papel de muchachos traviesos ó de fantoches á la voluntad de quien los evoca, ya sea sabio ó mentecato.

Comprendemos que para casi todos los hombres sea duro marcharse de este mundo que, si bien está sembrado de imperfecciones, no carece tampoco de atractivos. La muerte en medio de un océano de vida, nos hiela la sangre; deseamos vivir; queremos pasar á otros planetas; recorrer todos los astros para ver lo que hay allá; mas ese deseo no se realiza porque nosotros lo querramos. Nunca se ha visto un caso en que la Naturaleza suspendiera ó cambiase una sola ley por complacer al hombre.—El sistema que rige al Universo es puramente mecánico, y los mecanismos ni varían ni sienten; son inflexibles.

El dejar de existir es muy duro; pero no se evita formándose ilusiones. La creencia unánime de todo el género humano no es capaz de producir una realidad.

Miércoles 21 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Estados Unidos de Centro América.

Con el mes de agosto terminaron los debates y demás formalidades de rúbrica y quedó elaborada la Constitución, la Carta Magna, que crea la entidad jurídica cuyo nombre encabeza estas líneas.

Los artículos de ese Estatuto forman la alianza fuerte de tres Gobiernos y hasta la mancomunidad de tres Estados para sus relaciones internacionales; pero la unidad de tres pueblos, no.

Quizá sea ese el primer paso, quizá de esos trabajos que han dejado traslucir festinaciones y prisas nerviosas, pueda, en lo futuro, formarse base para la verdadera unión; pero mientras tanto, nos felicitamos de que Costa Rica no figure allí.

Esa Constitución, con pretensiones de modernismo científico, de *sumum* del progreso y de base justa y ra-

cional para el porvenir, es, ni más ni menos que la sanción que tres Estados liliputienses han dado al retroceso moral que significa el asesinato legal allí consignado é inadmisibles para pueblos que, como el costarricense, á pesar de su atonía presente, han sabido conservar las valiosísimas conquistas del genuino liberalismo, que allí se proscriben.

Las mociones hechas por Diputados que tenían la verdadera y lógica intuición de las cosas y obedecían á un plan racional y preconcebido, fueron desechadas hasta con burlas.

El libre cambio y el sólido afianzamiento de las garantías individuales, el seguro amparo para el ejercicio de derechos naturales, ilegales, no encontraron cabida en las estipulaciones del Documento que hoy liga esos tres Gobiernos.

Ellos han sentido una tal prisa por vivir con vida de Nación grande, un tal anhelo por ser los *mayores* que á ese fin han encaminado sus labores sin detenerse mucho en los medios racionales que debieron usarse con exclusión de todo otro proceder.

Si un niño de primer grado se encaprichase por ser, de un salto, Bachiller y si encuentra un tribunal que se contenta con fórmulas ya dictadas y le confiera el título, no por eso diremos de él que mereció la palma y que la honorífica distinción alcanzada le acredita de hombre *maduro ó apto*.

La idea de Unión nos seduce, nos enamora: es la fórmula para los grandes resultados en cualquiera esfera de acción humana; pero pensamos, y así lo decimos con franqueza, la nueva Constitución de los vecinos no tiene, ni puede tener, por el momento, otra significación que la de alianza.

El porvenir se encargará de darnos ó quitarnos la razón.

Claro está que las anteriores líneas expresan la opinión nuestra puramente, que puede adolecer de error. En el pueblo, á decir verdad, creemos que la Unión se mira como se mira llover y en cuanto á la prensa costarricense, excepción hecha de "El Pacífico", casi, casi, pudiéramos decir lo mismo.

Tomamos de "El Liberal" de Managua:

"El Canal de Nicaragua.

El Argonaut, uno de los más importantes periódicos de San Francisco de California, publica un artículo titulado: "El Canal de Nicaragua debe construirse por terreno de nuestra propiedad" y del cual sacamos el siguiente párrafo:

"Pero si los Estados Unidos se resolvieran á construir el Canal de Nicaragua, esperamos que lo hará en su terreno propio. No vemos por qué debemos entrar en largas y tortuosas negociaciones con el pequeño Estado de Nicaragua, respecto de la propiedad y manejo de un Canal tan vital para nuestros intereses. Tendríamos que entrar en un convenio internacional como el que rige en el Canal de Suez. Si construímos el canal de Nicaragua, es mejor que lo hagamos sobre terreno propio. Tenemos, pues, la esperanza de que si nuestro gobierno se decide á construir el Canal, primero compre de la república de Nicaragua una zona suficiente á lo largo para la defensa del Canal. Esta zona debe incluir el lago de Nicaragua, que haría una admirable estación para nuestros buques de guerra en cuyas aguas dulces se limpiarían sus cascos de la vegetación marina y de donde podrían salir en persecución del enemigo que se encontrase en cualquiera de los dos Océanos. Si Nicaragua se niega á vender el terreno, que Estados Unidos se apodere de él. No hagamos caso de las escuálidas y pendericias repúblicas de Centro América, pero tomemos de su territorio lo que nos haga falta. Nuestra política imperial nos hace imperiosos. Que se haga el Canal de Nicaragua en territorio de Estados Unidos."

"Desde luego nosotros echamos la culpa de este desplante, no al Gobierno de los Estados Unidos de América, pero sí á parte de su prensa que, como "El Argonaut", sólo sueña con el destino manifiesto, y el convertir á la Gran República del Norte en pirata de Nacionalidades."

"El Iris", periódico serio é independiente que dirigen y redactan en Granada los señores Adán Vivas y Teófilo Guzmán, dedica un editorial patriótico y sensato, en apoyo á lo dicho por "El Liberal" y reproduce también otro artículo que al mismo asunto endilga el "Diario de San Salvador."

Por lo visto la propaganda Norteamericana para la implantación de una política de *anexiones forzosas* va haciéndose seria, y con vista

de ella don Adolfo Vivas, de quien ya otras veces nos hemos ocupado, redactor de "El Comercio" escribe al director de "El Liberal" vehementísima carta declarándose partidario decidido de la intervención violenta de los Estados Unidos en Centro América.

"Soy y seré siempre de "los obcecados—dice al final de su carta—"de los que desean el imperio de los Estados Unidos sobre toda esta América Latina...." Y "El Iris" agrega: "No tenemos palabras con que condenar ideas tan anti-patrióticas."

Como es natural, caso de hallar eco la propaganda de "El Argonaut" en el sesudo Gobierno de Washington, Costa Rica estaría tan amenazada como el resto de Centro América y nos parece muy en su lugar mancomunar nuestra opinión con la de la prensa sensata de Nicaragua.

Escudriñando sin pasión el pro y el contra de la tal anexión, nos parece hasta ridícula la peregrina idea de que se llevase á cabo.

¿Acaso formando parte de la Unión Americana ibamos á ser mejores?

¿Es por ventura el cambio de amo lo que trasformaría nuestra sangre y nos haría encontrar el perdido rubor político? No por cierto.

Tales como somos ni el yanki nos querría: tomaría lo nuestro, pero sin molestarse por nuestras personalidades que él desprecia y mira con ese sentimiento de conmiseración y aparente repugnancia que las razas anglonormanda y sajona demuestran hacia la latina.

Salgamos de nuestro egoísmo, de nuestra criminal apatía, *seamos hombres* y podremos, á nuestra vez, formar Estados que nada tendrán que envidiar á los yankis ni necesitaremos más amos ni más directores que nuestro criterio de ciudadanos dignos, y nuestro patriotismo.

CORRESPONSALES

De Alajuela.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

San José.

Torturaba un día de estos mi imaginación á fin de remitir á usted otra crónica referente á este

dichoso pueblo, cuando una feliz casualidad vino á sacarme del apuro. Un rapazuelo amarillento y andrajoso llegóse á mí con la carta que le remito para que usted juzgue. Se la envío sin comentarios, pues mi manía es de charlar y no de juzgar por mi cuenta. Dice así la carta:

"Señor Curioso Parlanchín.—Muy respetado é ignorado señor: Permítame usted que me atreva á dirigirle estos renglones á persona que se da aires de escritor público sacando á relucir los suyos en esos periódicos de la capital que tanto bien están llamados á hacernos con su juiciosa crítica. Me figuro que no trata usted de reformar el mundo, sino simplemente apuntar las cosas feas que por aquí ocurren para que los de arriba les pongan el remedio que convenga. Ciertamente, como usted dice, no hay una alma piadosa que lleve de la mano nuestros chiquillos á la escuela, no obstante que, según me han asegurado, el señor Ministro de Instrucción Pública ha dado órdenes terminantes para ello á quien corresponde. ¿Si las autoridades no cumplen, cómo se atreve usted á llamar vagabundillos á nuestros hijos?

Oiga usted, señor Parlanchín Curioso: Yo tengo un niño de nueve años y otro de siete; hijos legítimos de mi matrimonio, y que aunque bastardos fueran, empeñado estoy en que estudien porque buena cosa es el aprender. Soy muy pobre, y no me he pegado un tiro, porque en los momentos de mi mayor aburrimiento echo mano de los libros y á leer se ha dicho, para desterrar mis siniestros pensamientos, que razón me sobra para tenerlos. Verá usted: la crisis, la baja del café, el alza del cambio, que no parece sino que hasta los agricultores mandan á pedir las papas, el maíz y los frijoles á Europa... Ya no se puede comprar nada: ni plátanos! Pues si el trabajo no alcanza para comer, menos para vestir y menos para acomodar los chicos en la escuela.

Sin embargo, como yo soy medio leído, dígoles un día á Tomasa: mujer, estos mocosos no han de quedarse hechos unos burros; mandémoslos á la escuela para que aprendan, que con sólo el catecismo no se come.

Simplicio y Melanio tomaron sus sombreritos viejos y con su ropa remendada, pero limpia, fuéronse á la escuela con instrucciones más sobre lo que debían hacer. Se presentaron sin útiles; como somos tan pobres!—El maestro de la escuela les dió un papelito para el Presidente de la Junta, que es un doctor Aguilar, indicando los útiles que necesitaban. ¿Y Ud. cree que me les dieron útiles? Nada. La miseria de un peso para los dos; pero el doctor dijo que no

habían fondos, que la Junta no tenía ni un cinco. . . . y yo, contra mis buenos deseos he tenido que dejar á mis muchachos hechos unos burros hasta que la Junta les dé útiles, que será cuando Ud. y yo, cayendo en gracia de la Municipalidad, seámos miembros de la Junta.

Pero señor Parlanchín: ¿qué se hacen las rentas de la Junta? Ochenta puestos de *taquillas* producen 240 pesos al año; treinta ventas de tabaco, 90 pesos al año; sesenta puestos de cerveza del país 360 pesos al año; total: 690 pesos; y sin embargo no hay un peso miserable para darles útiles á mis hijos. Claro está que sin lo necesario no podrán ir á la escuela que sería como si yo fuera al taller sin mis fierros.

Del impuesto de destace no hablo, porque según me dijo el abogado, esa renta está comprometida con el Gobierno á cuenta de una casa que se compró para la escuela de niñas. ¿A donde van á parar los fondos de enseñanza de Alajuela?

Su amigo y s.s.

Fabricio Machaca.

Esta es la carta, señor Redactor.

Su afmo.

EL CURIOSO PARLANCHÍN

GACETILLA

SANTORAL.

SEPTIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Miércoles 21.—San Mateo, apóstol y evangelista, (Pafrón de la población del mismo nombre en Alajuela). San Alejandro, obispo y mártir, santa Inígenia, virgen. Del Ant. Test.: el profeta Jonas. El Otoño entra hoy, día 21. á la 1 h. 31 m. de la tarde.

Chile.—El pueblo progresista, libre y digno, celebró el aniversario de su independencia el 18 del actual. Nosotros tenemos muy especial complacencia en saludar á la colonia chilena residente en Costa Rica.

En "La Gaceta" escribe el Jefe de Higiene sobre anilinas y siropes: creemos que se quedó un renglón en el tintero pues anuncia que halló anilinas en los siropes y sin concluir su pensamiento salta al Instituto de Higiene y su aviso.

Si tanto la autoridad común como la de Higiene se preocupasen algo más de esa multitud de pequeños fraudes y atentados contra la salud que á diario cometen industriales y charlatanes atrevidos, otro gallo nos cantara; pero esos atrevidos tienen la casi seguridad de quedar impunes ó de librar á poquísimo costo y eso les alienta en su obra criminal. Se falsifica hasta el dicho del Instituto Nacional de Higiene y el Jefe de ésta se limita á contarnoslo muy frescamente en el Diario Oficial? Eso si que es frescura de lechuga de las que decía "El Heraldo."

El párrafo suelto de este número ni es de la redacción ni esta de acuerdo con nuestras ideas.

El Diario Oficial, en su editorial de ayer, fulmina sentencia de muerte contra "El Imparcial" si existiera, y contra "El Heraldo"

Estamos perfectamente de acuerdo con que el Diario Oficial, vuelva por el respeto que la honra y el hogar ageno merecen siempre y en todas las circunstancias, sea el de un Ministro Mexicano, sea el del último de los costarricenses, y con él, y con todos, deploramos lo sucedido; pero quizá se habría podido ordenar al Fiscal lo conducente y manifestar lo que se deploraba la imprudencia de los *repetidores* aludidos sin "apretarles tanto el cuello" máxime cuando su falta consistió en ser *eco*, no en inventar la estúpida especie que ha agraviado con justísima razón, al señor Ministro Mexicano.

El Heraldo queda en el caso de suicidarse, y, de veras, lo sentimos.

(Lo que es el mundo! ahora nos acordamos también de aquel célebre editorial oficial "Oportunidad y Moderación", que á nosotros partió por el eje, el 89, y que. . . .)

No es infantil sino de gente talludita la Compañía de Zarzuela que vendrá próximamente. Su cuerpo de baile es de lo mejor: la fama le ha precedido.

Parece que de nuevo toma vida la idea de canalizar los *zuambos* ó bahías muertas entre Punta de Castilla y Limón. Es increíble la utilidad que de tal obra resultaría.

¿Qué habría, pues, de cierto en lo que se dijo acerca de inmigración española de Cuba? Con tal de no resultar Mendiolas. . . .!

Jamás hemos vuelto á ver publicados informes ni datos ningunos de la Colonia de San Bernardo. El inolvidable Alejo Marín J. fué el único jefe de aquellas. . . tribus que en La República decía: "aquí estoy yo".—Después de él. . . .las efinges!

A qué diario de esta capital aludirá *Nemo* (de La Prensa Libre), cuando dice "que no vería con malos ojos que los yanquis se adueñaran de la zona de tierra en que debe hacerse la excavación del Canal de Costa Rica y Nicaragua. . . ."

Un sábado delicioso.—El 17 mostrábase nuestro Mercado como si el país se hallase en plena campaña.

Mafz á 70 (el nuevo) decálitro. Frijoles á \$ 1.75 el id. Dulce á \$ 1.00 (el mismo tanto que ocho días antes sólo valía 0.50).

Leña, á ningún precio. Y todo, por qué? Porque no hay caminos! Y si eso dura un poco más, los

granos se pican en los trojes sin poder traerlos á la venta y si Dios no nos manda el verano en noviembre, el hambre se hará sentir con todo su cortejo de horribles consecuencias.

¡Bonito porvenir!

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Madrid, 17.—El Consejo supremo de la Guerra en reunión que tuvo lugar esta mañana resolvió suspender el almirante Montijo, víctima de la batalla naval de Manila.

París, 17.—El Gobierno francés ha resuelto, según Le Soir, revisar el proceso Dreyfus. A causa de éste, probablemente, dimitirá el Presidente de la República y el Ministro de la Guerra.

Viena, 17.—Hoy llegaron á ésta los restos de S. M. la Emperatriz de Austria. Con motivo de la llegada de ellos el Emperador ha publicado el siguiente rescripto: "Agradezco á mis conciudadanos por sus manifestaciones de condolencia, en esta hora de supremo pesar" (f) Francisco José.

París, 17.—El Figaro publica lo siguiente: Escrito por María Lauthy tratando de la cuestión de Fashoda nos ha sorprendido las órdenes que nuestro Gobierno ha telegrafiado á la expedición al mando del Coronel Marchand, las cuales les ordena abandonar ese punto; lo malo que tienen esas órdenes es que han sido telegrafadas por vía de una compañía inglesa.

Nápoles, 18.—El público de ésta se halla en un estado tristísimo debido á la actividad del Vesuvio, pues cada hora se halla en un estado de erupción más activa; los habitantes de ésta huyen á los suburbios, pues temen una erupción general, habiéndose abierto siete nuevos cráteres. El observatorio, que antes estaba á una altura de 610 metros sobre el nivel del mar, ocupa en la actualidad 27 metros sobre el mismo debido á la subsidencia del terreno resulta de la erupción.

Manila, 18.—Los representantes de la Iglesia católica actualmente residentes en ésta se expresan en favor de la dominación americana; hablando uno de ellos respecto la dificultad que encontrará España en reconquistar el Archipiélago, dijo lo siguiente: "Para nosotros los españoles sería casi imposible establecer de nuevo la dominación de la Corona española, pues los nativos de estas islas ni nos respetan ni nos temen."

COMUNICADOS.

Los yanques en Costa Rica

No hay duda: la gran República viene con sus capitales, con su decisión de progreso á fomentar nuestro fecundo suelo.

Sabemos que ya dos empresas americanas tratan de establecerse con grandes mejoras: la una construirá un enorme Hotel, destinado en primer término á recibir turistas en la estación de calores en el Norte, la otra establecerá un tranvía y varias fábricas.

Se combinará la primera con una línea de vapores y Costa Rica será una de las más brillantes estaciones de veraneo de los Estados Unidos.

. X.

UN CONSEJO.

Ofrezca ó no duda el hecho de si el señor Ernesto Soto sabe francés; sea cual fuere la causa que lo tenga de profesor de tal idioma en este colegio, y esté ó no autorizado para presumir de *aristócrata civilista*, le aconsejamos imparcialidad en el castigo de sus discípulos, sin faltar al reglamento ni ensañarse en aquellos hijos de republicanos, verdaderamente demócratas, tanto por sus ideas como porque pertenecen al pueblo. Lo contrario le daría resultados contraproducentes; sin que deba olvidar ni por un momento que entre esos padres de *cuna humilde* no hay uno solo que, por muchos títulos, deje de ser acreedor á la consideración general y menos al respeto de Soto.

REMEMBER.

Alajuela, 18 de Setbre. de 98.

AVISOS NUEVOS.

Cartagena á Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Haban ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de *hierro*, *Marwin*, término medio en buen estado y muy barata. También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: *Cognacs*, *Biscuit*, *Robin*, *Chavaneau* y *Bicicleta*. Cervezas, *Leona*, *Estrella* y demás artículos de comer beber y arder á precios sin competencia.

Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

BARATISIMO

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad.

Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

EN TURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispose al descaño. Como medicina eficaz para casos fortuitos y para el alivio y curación del garratillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales. Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y da realce en el cristal de cada frasco.

La Zarparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, sifoncos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente benéfico para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro depurativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales. LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La Republicana").

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hno; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD con Yodo de Hierro Natural. Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.) afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (mujeres pálidas), Leucorrea (flor blanca), la Amenorrea, la menstruación nula ó débil, la Tisis, la Sífilis, constitucionales, etc. En fin, ofrecen el más eficaz agente terapéutico de los más energéticos para estimular el organismo y reconstituir las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B. — El Ioduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, envíase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFÍENSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas. Prof. José L. Girón.

CONVALECIENTES Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido se re quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y desnutrido que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la PREPARACION DE WAMPOLE perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. Igual efecto en todas las estancias. De venta en las Farmacias y Hermanos y Zolodon, Buica Farmacia, San José.

Exquisitos Olores "BOUQUET CHOISI" Perfumes para el pañuelo NUEVA CREACION DE E. COUDRAY PARIS — 13, Rue d'Engliem — PARIS

NEURALGICAS Jaquecas, Calambres del estómago y todos los ataques nerviosos se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor GRONIER. Paris, Farmacia BOBBIQUET, 23, calle de la Monnaie, Depósito en Costa-Rica: D. P. PAREJO VALVERDE

APIOLINA CHAPOTEAUT NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS PARIS, 8, RUE VIVIENNE, y en todas las Farmacias

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAUDT y Co. Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el hinchamiento y otras dolencias dimanantes del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier. PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las farmacias

Capsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR Unico Inventor Estas capsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Gota, el reuma y el Difteria. Son excelentes para combatir el suero. La Antiipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. BIZZ ha definido la Antiipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor. Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO de PEPTONA de CHAPOTEAUT La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur. Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliat. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN Conlita vegetal, Laxativo Refrigerante Contra el EXTREMAMIENTO Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga; pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería. Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en las principales FARMACIAS y DRUGGERIES

LOMBRIZ SOLITARIA CUBRACION CERTA en 2 ó 3 dias con los GLOBULOS SECRETAN Farmacéutico, Laborato y Pruebas. ÚNICO REMEDIO INFALEZABLE. 25 CTS. POR LOS HOSPITALES DE PARIS. Depósito en COSTA-RICA: D. P. VALVERDE